

А

*Российская академия наук
Институт государства и права*

ГОСУДАРСТВО И ПРАВО

№ 10 2020 Октябрь

Основан в феврале 1927 г.
Выходит 12 раз в год
ISSN 1026-9452

Выходил под названиями: «Революция права» (1927–1929 гг.)
«Советское государство и революция права» (1930–1931 гг.)
«Советское государство» (1932–1938 гг.)
«Советское государство и право» ISSN 0132-0769 (1939 г. – первая половина 1992 г.)
«Государство и право» ISSN 1026-9452 (вторая половина 1992 г. – по н/в)

*Журнал издается под руководством
Отделения общественных наук РАН*

Главный редактор
М.И. Клеандров,
член-корреспондент РАН,
доктор юридических наук, профессор

Редакционный совет:

А.Н. Савенков, чл.-корр. РАН (*председатель*);
М.В. Баглай, чл.-корр. РАН; А.П. Вершинин, д.ю.н.; В.И. Жуков, акад. РАН;
В.Д. Зорькин, д.ю.н. (Санкт-Петербург); А.А. Клишас, д.ю.н.; П.В. Крашенинников, д.ю.н.;
Н.М. Кропачев, чл.-корр. РАН (Санкт-Петербург); А.Г. Лисицын-Светланов, акад. РАН;
Е.А. Лукашева, чл.-корр. РАН; Н.А. Макаров, акад. РАН;
А.В. Смирнов, акад. РАН; Ю.К. Толстой, акад. РАН (Санкт-Петербург);
Т.Я. Хабриева, акад. РАН; А.Р. Хохлов, акад. РАН

Редакционная коллегия:

А.И. Абдуллин, д.ю.н. (Казань); С.А. Авакьян, д.ю.н.; Г.Г. Арутюнян, д.ю.н. (Армения);
Вильфрид Бергманн, д.ю.н. (Германия); Окко Берендс, д.ю.н. (Германия); Н.А. Богданова, д.ю.н.;
М.М. Бринчук, д.ю.н.; Бернд Визер, д.ю.н. (Австрия); А.Н. Вылегжанин, д.ю.н.; Е.Ю. Грачева, д.ю.н.;
А.А. Гришковец, д.ю.н.; Е.П. Губин, д.ю.н.; В.Н. Гуцуляк, д.ю.н.; Ульрика Дэви, д-р права (Германия);
Ван Джихуа, д.ю.н. (КНР); А.Г. Диденко, д.ю.н. (Казахстан); В.В. Дорошков, д.ю.н.; И.В. Ершова, д.ю.н.;
В.Н. Жуков, д.ю.н., д.ф.н.; С.С. Занковский, д.ю.н.; С.В. Запольский, д.ю.н.; В.С. Каменков, д.ю.н. (Беларусь);
Кристина Карзай, д.ю.н. (Венгрия); М.И. Клеандров, чл.-корр. РАН (*главный редактор*);
Н.В. Кроткова, к.ю.н. (*заместитель главного редактора*); Куан Цзэнцзюнь, д.ю.н. (КНР);
Лю Хунянь, д.ю.н. (КНР); А.В. Малько, д.ю.н. (Саратов); И.М. Мацкевич, д.ю.н.; Е.И. Носырева, д.ю.н. (Воронеж);
Пламен А. Панайотов, д.ю.н. (Болгария); Т.А. Полякова, д.ю.н.; И.М. Рагимов, д.ю.н. (Азербайджан);
Р.Н. Салиева, д.ю.н. (Казань); Л.В. Санникова, д.ю.н., проф. РАН; Паола Северино, д.ю.н. (Италия);
Г.С. Скачкова, д.ю.н.; Ю.Н. Стариков, д.ю.н. (Воронеж); Янаки Б. Стоилов, д-р права (Болгария);
А.А. Тедеев, д.ю.н.; А.П. Фоков, д.ю.н.; Уве Хеллманн, д-р права (Германия); В.М. Шерстюк, д.ю.н.;
Б.С. Эбзеев, д.ю.н.; В.В. Ярков, д.ю.н. (Екатеринбург)

Адрес редакции: 119019 Москва, ул. Знаменка, 10
тел.: +7 (495) 691-87-34
e-mail: gospravo@igpran.ru;
<http://gospravo-journal.ru/>

Москва

© Российская академия наук, 2020
© Институт государства и права РАН, 2020
© Составление. Редакция журнала
«Государство и право», 2020

Ä

*Russian Academy of Sciences
Institute of State and Law*

STATE AND LAW

№ 10 2020 October

Published since February 1927
Monthly Publication (12 Times a Year)
ISSN 1026-9452

Formerly known as: “Revolution of the Law” (Revolutsiya prava) (1927–1929)
“Soviet State and the Revolution of the Law” (Sovetskoe gosudarstvo i revolyutsiya prava) (1930–1931)
“Soviet State” (Sovetskoe gosudarstvo) (1932–1938)
“Soviet State and Law” (Sovetskoe gosudarstvo i pravo) ISSN 0132-0769 (1939 – mid-1992)
“State and Law” (Gosudarstvo i pravo) ISSN 1026-9452 (mid-1992 – present)

*The Journal is published under supervisi,
on of the Department of social Sciences of the RAS*

Editor-in-Chief
M.I. Kleandrov,
Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences,
Doctor of Law, Professor

Editorial Council:

A.N. Savenkov, Corresponding Member of the RAS (*Chairman*);
M.V. Baglay, Corresponding Member of the RAS; A.P. Vershinin, Doctor of Law;
V.I. Zhukov, Academician of the RAS; V.D. Zorkin, Doctor of Law (St. Petersburg); A.A. Klishas, Doctor of Law;
P.V. Krasheninnikov, Doctor of Law; N.M. Kropachev, Corresponding Member of the RAS (St. Petersburg);
A.G. Lisitsyn-Svetlanov, Academician of the RAS; E.A. Lukasheva, Corresponding Member of the RAS;
N.A. Makarov, Academician of the RAS; A.V. Smirnov, Academician of the RAS;
Yu. K. Tolstoy, Academician of the RAS (St. Petersburg);
T. Ya. Khabrieva, Academician of the RAS; A.R. Khokhlov, Academician of the RAS

Editorial Board:

A.I. Abdullin, Doctor of Law (Kazan); S.A. Avakyan, Doctor of Law; G.G. Arutyunyan, Doctor of Law (Armenia);
Wilfried Bergmann, Doctor of Law (Germany); Okko Behrends, Doctor of Law (Germany); N.A. Bogdanova, Doctor of Law;
M.M. Brinchuk, Doctor of Law; Bernd Wieser, Doctor of Law (Austria); A.N. Vylegzhanin, Doctor of Law;
E. Yu. Gracheva, Doctor of Law; A.A. Grishkovets, Doctor of Law; E.P. Gubin, Doctor of Law; V.N. Gutsulyak, Doctor of Law;
Ulrike Davy, Doctor of Law (Germany); Wang Jihua, Doctor of Law (China); A.G. Didenko, Doctor of Law (Kazakhstan);
V.V. Doroshkov, Doctor of Law; I.V. Ershova, Doctor of Law; V.N. Zhukov, Doctor of Law, Dsc in Philosophy;
S.S. Zankovsky, Doctor of Law; S.V. Zapolsky, Doctor of Law; V.S. Kamenkov, Doctor of Law (Belarus);
Krisztina Karsai, Doctor of Law (Hungary); M.I. Kleandrov, Corresponding Member of the RAS (*Editor-in-Chief*);
N.V. Krotkova, PhD in Law (*Vice-Editor-in-Chief*); Kuang Zengjun, Doctor of Law (China);
Liu Hongyan, Doctor of Law (China); A.V. Mal'ko, Doctor of Law (Saratov); I.M. Matskevich, Doctor of Law;
E.I. Nosyreva (Voronezh); Plamen A. Panayotov, Doctor of Law (Bulgaria); T.A. Polyakova, Doctor of Law;
I.M. Ragimov, Doctor of Law (Azerbaijan); R.N. Salieva, Doctor of Law (Kazan);
L.V. Sannikova, Doctor of Law, Professor of the RAS; Paola Severino, Doctor of Law (Italy); G.S. Skachkova, Doctor of Law;
Yu. N. Starilov, Doctor of Law (Voronezh); Yanaki B. Stoilov, Doctor of Law (Bulgaria); A.A. Tedeev, Doctor of Law;
A.P. Fokov, Doctor of Law; Uwe Hellmann, Doctor of Law (Germany); V.M. Sherstyuk, Doctor of Law;
B.S. Ebzeev, Doctor of Law; V.V. Yarkov, Doctor of Law

Address: 10 Znamenka street, 119019 Moscow, Russian Federation
tel.: +7 (495) 691-87-34
e-mail: gospravo@igpran.ru
<http://gospravo-journal.ru/>

Moscow

© Russian Academy of Sciences, 2020
© Institute of State and Law of the RAS, 2020
© Editorial Board of “State and Law”, 2020

СОДЕРЖАНИЕ

Номер 10, 2020

Конституционные изменения 2020 г. и механизм правосудия: плюсы и минусы

М.И. Клеандров

7

Прогнозирование как средство правовой политики в экономической сфере: отечественный и зарубежный опыт

К.В. Агамиров

24

ФИЛОСОФИЯ ПРАВА

От «методологического эссенциализма» к тоталитаризму: неоконченный спор Карла Поппера с Платоном
Природа научного метода

В.Н. Жуков

36

ПРАВО И РЕЛИГИЯ

Интеграция права и религии в конституционно-правовом регулировании: сравнительно-правовое исследование

А.В. Малышкин

45

ДИСКУССИИ И ОБСУЖДЕНИЯ

Еще раз о праве и неправе, или почему правовая жизнь называется правовой

А.В. Малько, В.В. Трофимов, В.А. Затонский

55

Проблемы реализации принципа верховенства закона в Российской Федерации

Л.Г. Коновалова

67

ПРАВА И СВОБОДЫ ЧЕЛОВЕКА И ГРАЖДАНИНА

Забота о сохранении своего здоровья как юридическая обязанность

С.Н. Шишков, С.В. Полубинская

81

УКРЕПЛЕНИЕ ЗАКОННОСТИ И БОРЬБА С ПРЕСТУПНОСТЬЮ

Теория опасного состояния личности: шаг вперед или два назад?

А.В. Бриллиантов, А.Д. Щербаков

90

Криминологическая характеристика личности преступника, совершающего преступления против основ политической системы

А.А. Дегтерев

100

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Финансово-правовые преобразования в XVIII столетии

Финансово-правовое государство Петра I

К.С. Бельский

109

«Во имя общего блага – за правое дело»: к 150-летию со дня рождения юриста и педагога Никандра Миролюбова

Н.В. Хисамутдинова, А.А. Хисамутдинов

121

Судопроизводство в Бухарском эмирате

А.А. Мухитдинов

129

НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ

К вопросу о свободном правосудии <i>С.М. Амосов</i>	136
Связь безусловного и условного в конституционном праве <i>Г.Н. Уткин</i>	141
Теории принятия юридического решения в современной правовой доктрине Германии <i>М.А. Белова</i>	146

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Проблемы цифровизации в сфере осуществления правосудия <i>А.В. Малько, С.Ф. Афанасьев, В.Ф. Борисова, Н.В. Кроткова</i>	151
--	-----

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

О закономерностях развития государства и права в советской России (На примере прокуратуры) В.Н. Галузо. Институт власти прокуратуры в советской России (1917–1991). Часть III. Забвение права <i>С.Л. Никонович</i>	160
---	-----

ПЕРСОНАЛИИ

Доктору юридических наук, профессору В.А. Юсупову – 80 лет <i>С.Н. Братановский</i>	164
--	-----

CONTENTS

Number 10, 2020

Constitutional changes in 2020 and the mechanism of justice: pros and cons <i>M.I. Kleandrov</i>	7
Forecasting as means of legal policy in the economic sphere: domestic and foreign experience <i>K.V. Agamirov</i>	24

PHILOSOPHY OF LAW

From “methodological essentialism” to totalitarianism: unfinished dispute Karl Popper with Platon Nature of the scientific method <i>V.N. Zhukov</i>	36
--	----

LAW AND RELIGION

Integration of law and religion in constitutional and legal regulation: comparative legal research <i>A.V. Malyshkin</i>	45
---	----

DISCUSSIONS AND DEBATES

Once again about law and wrong, or why legal life is called legal <i>A.V. Mal'ko, V.V. Trofimov, V.A. Zatonsky</i>	55
Problems of implementing the Rule of Law in the Russian Federation <i>L.G. Konovalova</i>	67

RIGHTS AND FREEDOMS OF A MAN AND A CITIZEN

Caring for one's own health as legal duty <i>S.N. Shishkov, S.V. Polubinskaya</i>	81
--	----

STRENGTHENING OF LEGALITY AND STRUGGLE WITH CRIMINALITY

The theory of the dangerous condition of person: one step forward or two steps back? <i>A.V. Brilliantiv, A.D. Shcherbakov</i>	90
Criminological characteristics of the personality of a criminal who commits crimes against the foundations of the political system <i>A.A. Degterev</i>	100

PAGES OF HISTORY

Financial and legal transformations in the XVIII century Financial and legal state of Peter I <i>K.S. Belsky</i>	109
"In the name of the common good – for a just cause": to the 150th anniversary of the birth of lawyer and teacher Nikandr Mirolyubov <i>N.V. Khisamutdinova, A.A. Khisamutdinov</i>	121
Legal proceedings in the emirate of Bukhara <i>A.A. Muhitdinov</i>	129

SCIENTIFIC REPORTS

On the issue of free justice <i>S.M. Amosov</i>	136
The connection in the Constitutional Law of the unconditional and conditional <i>G.N. Utkin</i>	141
Theories of legal decision making in modern German legal doctrine <i>M.A. Belova</i>	146

SCIENTIFIC LIFE

Problems of digitalization in the field of justice <i>A.V. Mal'ko, S.F. Afanasyev, V.F. Borisova, N.V. Krotkova</i>	151
--	-----

CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY

On the laws of state and law development in Soviet Russia (For example of the Prosecutor's office) V.N. Galuzo. Institute of power of the Prosecutor's office in Soviet Russia (1917–1991). Part III. Oblivion of law <i>S.L. Nikonovich</i>	160
---	-----

PERSONALIA

Doctor of Law, Professor V.A. Yusupov is 80 years old <i>S.N. Bratanovsky</i>	164
--	-----
